

LA LETTRE DU CRAPAL et des RACES LOCALES

Eleveurs de Biodiversité

Numéro 62 - Juillet 2024

EDITO

Dans ce numéro:

REPRÉSENTATION

P 2

• Aides MAEC PRM pour 2025

TECHNIQUE

P 2 - 3

 Retour sur les formations et activités des associations

VALORISATION - FILIÈRES

P4 - 7

- Retour sur la table ronde « valorisation des races locales. »
- Retour sur l'AG Vache Nantaise
- Une charte « L'Agneau Landes de Bretagne » créée
- Enquête besoin d'abattage en Nord-Loire (APPPOC)

COMMUNICATION P7-8

 Retour sur les évènements du mois de juin.

TEMOIGNAGES D'ELEVEURS

P 8

- Installation de deux jeunes femmes à la tête d'un élevage de vaches nantaises à Rouans.
- Un prix de l'Agrobiodiversité pour des éleveurs de brebis Belle-île.

AGENDA

рα

- Les prochaines formations
- Les évènements où des races locales seront présentes

A LIRE, VISIONNER P9

Les Formations au CRAPAL

Le CRAPAL, fédération des associations d'éleveurs de races locales, qui regroupe 18 associations et 23 races, a pour missions :

- Appuyer la vie associative de ses membres
- Accompagner la conduite des actions et la mise en œuvre de projets définis par les associations, en mettant à disposition des salariés et des outils comme la formation.
- Promouvoir les races et communiquer sur ces dernières
- Être, auprès de la région des Pays de la Loire, l'interlocuteur des associations de race pour assurer leur sauvegarde.

Le CRAPAL est reconnu organisme de formation auprès de VIVEA depuis 2015. L'année dernière, nous avons réalisé 14 sessions de formation (7 en 2020 et 10 en 2022) regroupant 203 stagiaires (éleveurs, porteurs de projets...) dont 142 éligibles VIVEA.

Cette augmentation traduit le besoin des associations d'éleveurs adhérentes qui choisissent le contenu fonction de leurs besoins. Les thèmes sont diversifiés : de la conservation génétique à la biodiversité, en passant par la conduite d'élevage et la valorisation des produits.

Se former, c'est:

- Acquérir des connaissances
- Développer des savoir-faire pour améliorer ses pratiques dans les différents domaines de l'activité d'agriculteur.
- Acquérir de nouvelles compétences qui serviront à développer des projets individuels ou collectifs (ex : mise en place d'une filière...)

Se retrouver en formation, c'est aussi partager, apprendre les uns des autres. Les formations permettent de fédérer autour d'un intérêt commun. Elles constituent un bon point de départ pour engager des projets collectifs ou des démarches de progrès dans les fermes.

Pour illustrer ces propos, vous trouverez dans cette lettre (page 2 et 3) des retours sur des formations conduites depuis le début de l'année.

Notons aussi que le CRAPAL a innové en 2024 en réalisant au mois de mai une formation pour des éleveurs sans race locale en Marais Breton dans le cadre des formations obligatoires MAEC, inscrite par le Syndicat Mixte de la Baie de Bourgneuf. L'étude, le témoignage et l'analyse des pratiques de deux éleveurs de Maraîchines a permis de construire la formation basée sur la conciliation entre rentabilité et développement de la biodiversité grâce au pâturage. Plusieurs éleveurs sont repartis avec la volonté de faire évoluer leurs pratiques et de continuer à apprendre en groupe. La même action est proposée cet été avec le PNR de Brière.

Si vous souhaitez une formation, n'hésitez pas à contacter le CRAPAL et les associations de races.

Jean-Louis LANGLAIS et Frédéric SIGNORET Co-Présidents

REPRESENTATION

Aide MAEC PRM Pays de la Loire: Point sur les changements pour 2025

Suite aux échanges entre la Région et les Conservatoires (CRAPAL et CREGENE) le 10 juin 2024, voici un point de situation de l'aide MAEC PRM.

Entre 2015 et 2020, les éleveurs se sont engagés sur un contrat d'une durée de 5 ans, soit jusqu'en 2025 pour les signataires de 2020.

Depuis 2021, les contrats étaient prolongés d'une durée d'un an dans l'attente de la nouvelle réglementation.

Le projet de règlement pour 2025 ne fait pas évoluer l'objectif :

- détenir des animaux de races menacées
- mettre à la reproduction 75 % des femelles engagées en race pure.
- l'élevage doit adhérer à l'OS ou à une association d'éleveurs.

Le montant de l'aide est de 200€/UGB, le plafond est porté à 7600€/an, soit 38 UGB, quelles que soit les espèces. (Minimum 1 UGB/élevage, y compris pour les bovins.)

A partir de 2025, tous les contrats seront d'une durée d'un an et gérés uniquement par la Région. Les agents de la DDTM en charge de faire l'instruction PRM sont maintenant agents de la Région.

Quels changements dans l'instruction?

- Vous déposerez votre dossier entre le 1er avril 2025 et le 15 mai 2025 sur la plateforme Régionale, demande en dehors du dossier PAC.
- Vous déclarerez un nombre d'animaux à détenir jusqu'au 14 mai 2026.
- Au moment du dépôt : Vous joindrez l'attestation de règlement d'adhésion à votre OS ou association pour l'année en cours. Règlement réalisé avant le 15/05.
- L'instruction vaudra demande de paiement, l'objectif de la Région Pays de la Loire est un paiement des aides dans l'été 2025.

TECHNIQUE

Retour sur les formations et activités des associations

MOUTONS BLEU DU MAINE

Formation « Alimentation des ovins et évaluation de leur état corporel » du 19/04/24

12 éleveurs ont participé à une formation sur l'alimentation et l'évaluation de l'état corporel des ovins Bleu du Maine le 19 avril dernier au CFA de Laval. Les éleveurs ont pu aborder la gestion du pâturage, l'alimentation des animaux, la méthode d'évaluation de l'état corporel... Un temps d'observation de moutons Bleu du Maine a été fait. Cette formation était dispensées par Emeline FOUS-SARD formatrice en zootechnie au CFA de Laval. Les éleveurs souhaitent maintenant approfondir d'autres sujets : pâturage (tournant dynamique...), réalisation de rations en autonomie....



MOUTONS DES PAYS DE BRETAGNE, OUESSANT et SOLOGNOT

Mise en place d'un groupe de travail sur la « Valorisation de la laine »

Suite à des journées de formations qui ont lieu entre février et avril 2024, un groupe de travail se met en place sur la valorisation de la laine. <u>Voici le retour d'un éleveur</u> :

« En 3 jours, nous avons appris à distinguer la qualité de la laine et sa capacité d'utilisation selon sa texture, les étapes de la transformation et la fabrication de produits finis en semelles, chaussons, chapeaux ou gilets en feutre ou fil ». C'était une bonne formation de base. Maintenant, bâtissons notre projet de valorisation d'un produit noble qui est délaissé. Aujourd'hui, nous réfléchissons à une organisation collective pour construire une filière laine en lien avec des opérateurs de la transformation ».



CRAPAL

<u>Formation « Reconnaître les oiseaux et la flore de mon exploitation et lien avec les pratiques agroenvironnementales » MAEC Marais Breton du 21/05/24</u>

Le CRAPAL et la LPO ont organisé une journée de formation, à la demande du Syndicat Mixte de la Baie de Bourgneuf, animateur N 2000 et MAEC.

14 éleveurs et éleveuses ont appris à reconnaître une 30 aine d'espèces et surtout les conditions de leurs présences en lien avec les pratiques.

Deux éleveurs de Maraîchines inscrits dans les réseaux <u>Pâtur'Ajuste</u> et <u>Paysans de Nature</u> ont témoigné sur leurs systèmes d'élevage et sur leurs pratiques favorisant la biodiversité avec une recherche de rentabilité. Des analyses chiffrées ont été présentées et discutées.

Les stagiaires sont repartis satisfaits : la majorité d'entre eux souhaitent tester de nouvelles pratiques (ex : retard d'usage) et/ou continuer à apprendre sur les questions de pâturage et de biodiversité. Quelques pistes ont été évoquées pour la suite : constitution d'un réseau d'agriculteurs « sentinelles » pour préserver certaines espèces, en collaboration avec des



habitants du territoire. Constitution d'un groupe de réflexion sur les pratiques agricoles (adaptation aux conditions changeantes, anticipation des futurs dispositifs agro environnementaux).

BRETONNE PIE NOIR

Formation « Développer une relation positive Humain Bovin » du 13/02/24

L'Union Bretonne Pie Noir a proposé une formation sur le thème « Développer une relation positive Humain Bovin », le 13 février dernier. Stéphane Galais, éleveur de vaches Bretonne Pie Noir à La Boussac (35) et spécialiste du comportement bovin et équin et de la traction animale a partagé son savoir sur : l'éthologie, le comportement bovin, la recherche de la docilité, la caractérisation d'une relation humain bovin, le bien-être animal. Cette formation pourra être à nouveau proposée en fonction des intéressés et est ouverte à tous les éleveurs de races bovines locales.

Rencontres « bout d'étable »

Depuis l'automne 2022, l'Union Bretonne Pie Noir propose à ses adhérents des rencontres locales entre éleveurs de Bretonne Pie Noir. Ces rencontres, d'une demi-journée, permettent aux éleveurs d'échanger sur différents sujets et sur leurs pratiques (astuces, savoir faire). En octobre dernier, un bout d'étable a eu lieu en Vendée chez Maïlys Menezo sur le thème "Recherche d'innovations en système laitier avec transformation, sans investissements importants". Tous les adhérents sont invités à participer à ces rencontres. L'idée est de construire des groupes d'échanges qui perdurent.



VACHE SASONOISE

Actualités du Syndicat de la race Saosnoise : évènements, pointage et recrutement de taureaux

- Les éleveurs de vache Saosnoise participeront à plusieurs évènements dans les mois qui viennent :
 - Fête du jardin et de la ferme à l'Arche de la nature au Mans le 8 septembre, avec dégustation de viande pour les visiteurs.
 - 4 Jours du Mans du 12 au 16 septembre : Concours Saosnois
 - Salon de la boucherie du 13 au 14 octobre : présentation de bovins
- Le Syndicat de la race Saosnoise a organisé une série de pointages des vaches de plus de 5 ans en mai et juin.
- Un recrutement de taureaux pour l'insémination artificielle et monte naturelle est réalisé lors de visites en élevage.



VALORISATION DES PRODUITS - FILIERES

Retour sur la table ronde « Valorisation des races locales, quelle place pour le collectif ? » organisée par le CRAPAL le 25 avril

Réussir à valoriser les produits issus des élevages de races locales contribue à la sauvegarde des races et favorise l'installation de nouveaux éleveurs en race locale. Depuis quelques années, plusieurs associations d'éleveurs membres du CRAPAL travaillent sur ce sujet.

C'est pourquoi le CRAPAL a organisé une table ronde le 25 avril dernier (à la suite de l'AG), pour que les associations puissent partager leurs expériences sur la valorisation des produits. Quatre collectifs d'éleveurs ont témoigné. Voici une synthèse de ces témoignages et temps d'échanges :



ASSOCIATION DE DEFENSE ET DE DEVELOPPEMENT DE LA CHEVRE POITEVINE (ADDCP) Une marque et une mention dans « l'AOP Mothais sur feuille » pour valoriser la chèvre poitevine

Principales motivations / objectifs des éleveurs :

- Communiquer, faire connaître la race
- Mettre en avant les pratiques des éleveurs respectant le cahier des charges défini par l'association

Mode de fonctionnement pour la commercialisation :

- Chaque éleveur est autonome pour la vente de ses produits.
- Les éleveurs qui respectent le cahier des charges peuvent utiliser le logo de la marque (sur les emballages...).

A COOL

Résultats:

- Une marque créée « Chèvre race poitevine Fermier ADDCP » pour le lait, fromages, viande, avec des outils de communication dédiés.
- Les fromages fermiers provenant de troupeaux dont le coefficient d'appartenance à la race poitevine est d'au moins 95 % peuvent être commercialisés avec la mention « race poitevine » au sein de l'AOP Mothais sur feuille.
- 10 élevages adhérant à la marque de l'ADDCP en 2024 et 6 élevages ont la mention « race poitevine » dans l'AOP Mothais sur feuille.

=> En savoir plus : valorisation chèvre Poitevine

ASSOCIATION DES PAYSANS PRODUCTEURS DE GWELL (APPG) Projet de création d'une Appellation d'Origine Protégée (AOP) pour le Gwell

Le Gwell est un gros-lait traditionnel Breton élaboré à la ferme à partir d'un ferment indigène et de lait entier de vache de Bretonne Pie noir, avec une extension aux races Froment du Léon et Armoricaine.

Il y a environ 15 producteurs de Gwell et une partie d'entre eux sont impliqués dans la création de l'AOP Gwell.

Pourquoi travailler sur l'obtention d'un signe officiel de Qualité et d'Origine (SIQO)?

- pour protéger (le produit et savoir-faire),
- regrouper les éleveurs (démarche collective)
- promouvoir / reconnaître

Pourquoi l'AOP?

- Meilleure protection des savoir-faire et lien au territoire
- Meilleure connaissance par les consommateurs
- Règles de protection plus fortes
- Contrôles imposant des analyses sensorielles

Mode de fonctionnement pour la commercialisation :

Chaque éleveur est autonome pour la vente de ses produits

<u>Etat d'avancement du projet</u>: Cahier des charges validé lors de l'AG 2024. Le dossier AOP va être déposé à l'INAO cette année (il reste certains points à préciser). Ensuite, il faudra entre 2 et 5 ans pour obtenir l'AOP.



ASSOCIATION LA VACHE NANTAISE

Mise en place et développement d'une filière viande

Principales motivations / objectifs des éleveurs :

- Faciliter l'installation en Vaches Nantaises (grâce à des débouchés)
- Augmenter les volumes de viande de Vache Nantaise commercialisés via la filière.

Mode de fonctionnement pour la commercialisation :

- Commercialisation collective, via l'association
- Projet de co-gestion avec un grossiste pour la distribution en Restauration Hors Domicile

Travaux en cours:

- Consolidation des partenariats
- Définition du cahier des charges

Membres de la filière : 30 éleveurs ayant fourni la filière depuis 2022, part importante de jeunes installés.

<u>Ventes réalisées</u>: En 2023 : 5,96 tonnes de carcasse, dont 3,79 t de vache, 1,19 t de bœuf et 981 kg de veau, En 2022 : 2,64 t de carcasse (vaches et bœufs). A destination principalement d'un grossiste et de boucheries.

=> En savoir plus : projet filière Vache Nantaise

FILIERE BIODIVERSITES MARAICHINES Développement d'une filière viande

Principales motivations / objectifs des éleveurs :

- Valoriser la protection de la biodiversité sauvage et domestique dans les fermes par une démarche de commercialisation collective.
- Soutenir les installations paysannes sur le territoire.
- Travailler avec les bouchers et cuisiniers pour valoriser une race rustique.
- Rendre les habitants acteurs des biodiversités dans les fermes.
- Communiquer sur les actions pour la biodiversité engagées par les éleveurs

Mode de fonctionnement :

- Une gouvernance partagée : association d'éleveurs de Maraîchines, LPO85 et deux Biocoops (se retrouvent au sein d'un groupe de pilotage)
- Commercialisation collective
- Des éleveurs tâcherons gèrent la commercialisation aux restaurants et cantines (démarchage, commande, organisation livraison, équilibre matière, facturation). Une salariée gère les approvisionnements des Biocoops.

<u>Cahier des charges</u>: basé sur le cahier des charges Agriculture Biologique ou Nature et Progrès. Le Dialogue Permanent pour la Nature (DPN) est utilisé comme outil de garantie des pratiques de l'éleveur. La note d'engraissement est le critère principal de qualité.

Membres de la filière : 19 éleveurs approvisionnant la filière

Clients: 4 Biocoops, 19 restaurants, 6 épiceries, 7 cantines

<u>Ventes réalisées</u>: En 2023 : 60 demi-carcasses de veaux (37 pour Biocoops, 23 pour restaurants...), 42 demi-carcasses de gros bovins (pour Biocoops). Fréquence : 1 vache-boeuf et 1 veau toutes les 2 semaines pour les Biocoops. 1 veau /mois pour les restaurants, épiceries et cantines.

Chiffre d'affaires 2023 : 92 818 € (82 905 € en 2022 et 78 199 € en 2021)

=> En savoir plus : Filière Biodiversités Maraîchines

Facteurs de réussite d'un projet de valorisation de race et produits (en collectif) cités par les éleveurs :

- le facteur « humain », prendre en compte l'état d'esprit du groupe
- l'historique
- bien définir les objectifs que le groupe se donne (objectifs communs), les retombées souhaitées, travailler sur les valeurs communes.
- être accompagné par un animateur (montage de dossiers de subvention, coordination, formation...)
- le projet sert les intérêts individuels et collectifs
- avancer progressivement (en gardant en tête les objectifs fixés au début du projet)...





Filière Biodiversités Maraîchine

Retour sur l'AG de la Vache Nantaise et la dégustation de viande de veau nantais - 11 avril 2024

L'Assemblée Générale Ordinaire de l'Association la Vache Nantaise, qui s'est tenue le 11 avril dernier au lycée N. Appert, a été une réelle réussite avec une soixantaine de participants sur toute la journée.

Ont été présentés : les activités passées et à venir, ainsi que les rapports moral et financier.

Le midi, les participants eu le plaisir de déguster (tester) le résultat du travail de la commission "produit de qualité" au restaurant d'application, à savoir 2 recettes de saucisse de veau nantais, concoctées en collaboration avec les talentueux chefs étoilés Mathieu Pérou du Manoir de la Régate et Charles Bernabé du restaurant Les Cadets.

S'en est suivi un échange avec Charles Bernabé qui a expliqué sa cuisine, ses engagements et l'intérêt pour lui de travailler des produits issus des vaches nantaises.

=> Suivre les actualités de la Vache Nantaise : sur Facebook





Formation Gouvernance Filière Nantaise - 11 septembre 2024

Le 11 septembre prochain l'association la Vache Nantaise, avec l'appui du CRAPAL, organise une formation sur la gouvernance de filières émergentes avec l'intervention de Damien Rousselière, Professeur en économie, Institut Agro Rennes-Angers. Il réalise des recherches et de l'enseignement sur l'économie des filières agricoles, l'ESS et les coopératives.

- Au programme :
- Les enjeux du partage de la valeur ajoutée & des règles de rémunération,
- Les leviers de la coopération entre acteurs,
- Les règles organisationnelles : Comment prendre en compte l'hétérogénéité des intérêts ?
- Exemple d'études de cas : retour d'expériences sur des échecs et des réussites en production végétale et animale.

Plus d'informations auprès de Julien Grayo



Une charte « L'Agneau Landes de Bretagne » créée : 8 éleveurs engagés

La charte des éleveurs et éleveuses de l'Agneau Landes de Bretagne a été présentée à la presse, partenaires et éleveurs le 7 juin dernier à la ferme auberge de la Morinais, à Bains sur Oust (35).

Cette charte rassemble les éleveurs et éleveuses d'agneaux Landes de Bretagne ayant des valeurs et pratiques d'élevages communes, dont le bénéfice est la préservation de la biodiversité, sous une marque « L'agneau Lande de Bretagne". La charte est un moyen de communiquer vers les professionnels et le grand public, sur les valeurs et pratiques d'élevages liées à cette race rustique, mais aussi sur la résilience des systèmes d'exploitation, qui en découlent. 8 éleveurs ont signé la charte le 7 juin. Le groupe espère atteindre une trentaine d'éleveurs et a pour objectif de développer des collaborations entre éleveurs

d'un même secteur pour fournir des débouchés.

Présentation de la charte



Un nouveau logo (ci-dessus) a été réalisé dans le cadre de la charte. Les éleveurs adhérents pourront poser ce logo sur les caisses de viande qu'ils vendent.

Enquête besoin d'abattage en nord Loire

Depuis 2020, l'association APPPOC (Abattoir Paysan de Proximité pour Porcins, Ovins, Caprins) œuvre en Loire-Atlantique pour faire reconnaître la création d'un abattoir de proximité gérés par et pour les éleveurs afin de pallier à la zone blanche mise en évidence par la Région dans une étude de 2019. Bon nombre de races locales sont valorisées en vente directe et les outils d'abattage et de transformation sont indispensables.



Aujourd'hui 7 collectivités (la CCEG, Cap Atlantique, la CARENE, la COMPA, Estuaire et Sillon, Pays de Blain Communauté, Redon agglomération) s'engagent pour cofinancer une étude de faisabilité et d'implantation en nord Loire. C'est dans ce contexte qu'une étude est réalisée auprès d'éleveurs du territoire. L'objectif est de recueillir les attentes et besoins en termes d'abattage et connaître les potentielles disponibilités en tant que tâcherons. Pour y répondre, voici <u>le questionnaire en ligne</u>

COMMUNICATION

Retour sur les évènements qui ont eu lieu en juin, avec le CRAPAL

Retour sur la Fête Paysanne - Le Perrier (85) - 1er juin

Le samedi 1er juin 2024 au Perrier (85), a eu lieu la fête de l'installation paysanne en faveur de la biodiversité avec Nicolas Rabiller nouveau fermier de la ferme du Pré Tords, ferme Terre de liens. Cet éleveur de vaches Maraîchines et de Poules Noire de Challans voit son installation consolidée via ce nouveau foncier et l'arrivée prochaine de sa compagne Maud sur la ferme. L'évènement fut organisé par un collectif d'associations rassemblant : Gens du Bocage et du Marais, le GAB 85, le Collectif Court Circuit, l'association La Maraîchine, la

LPO Vendée et Terre de liens. Le CRAPAL, partenaire de l'évènement, a contribué à la mise en œuvre du village des races locales et animé une table ronde sur l'installation. Différents témoignages se sont succédés, des porteurs de projets, jeunes installés en races locales et des associations facilitants l'installation (Communauté de Communes de Noirmoutier, le Collectif Court circuit, LPO 85, Terre de liens). Frédéric Signoret a ouvert les échanges au recrutement nécessaire de nouveaux porteurs de projets dont la recherche de sens et de préservation de la biodiversité est compatible avec l'élevage. Cette dynamique est possible avec un travail inter associatif comme en témoigne la dynamique en Marais Breton avec cet évènement.



Retour sur la Fête du local au MIN de Nantes - 2 juin

Le CRAPAL, ainsi que l'association la Vache Nantaise et le Groupement des Eleveurs de Moutons d'Ouessant ont participé à la Fête du local organisée par le MIN de Nantes le 2 juin. Cette fête, qui a déjà eu lieu en 2022, a pour objectif (entre autres) de rassembler et valoriser les acteurs de l'alimentation locale.

- Deux vaches Nantaises ont été présentées, ainsi que des moutons d'Ouessant et les produits lainiers issus de leurs toisons.
- Cinq « ateliers du goût » dégustations commentées ont été organisés en partenariat avec l'association Slow Food Nantes. Le public a pu déguster de la viande bovine nantaise et des fromages de brebis croisées Belle-île en compagnie d'éleveur, éleveuse et d'un boucher charcutier traiteur. Chaque atelier a rassemblé environ 45 personnes, soit 225 visiteurs touchés au total. Cette journée a permis de présenter les



animaux, les pratiques des éleveurs et leurs produits à un public intéressé. C'était aussi l'occasion de transmettre des messages aux consommateurs tels que : « consommer des aliments issus de ce type d'élevage, c'est contribuer à la préservation de la biodiversité domestique, sauvage et alimentaire ». L'évènement a accueilli 5700 visiteurs et il sera reconduit. Toutes les associations de races seront les bienvenues pour participer à la prochaine édition et bénéficier de cette exposition.

Retour sur la Fête de la laine et des races locales - St Lyphard (44) - 16 juin

Le CRAPAL a coorganisé avec le Parc naturel régional de Brière, un groupe d'éleveurs locaux et une tisserande, la 2ème édition de la Fête de la laine et des races locales, le dimanche 16 juin, à St Lyphard au village de Kerhinet.

Plusieurs animations ont rythmé la journée :

- Présentation des animaux du village de races locales : Vache Nantaise, Bretonne Pie Noir, Moutons d'Ouessant, Landes de Bretagne et Belle-île, Chèvre des Fossés, Poule Noire de Challans, Abeille Noire. Une 20aine d'éleveurs étaient présents.
- Démonstration de chiens de troupeau et de tonte de moutons
- Causerie sur le thème : « La laine, un produit naturel à redécouvrir »
- Dégustations commentées d'Agneau Landes de Bretagne et de Gwell (animées par l'association Slow Food Nantes)
- Démonstrations sur le travail de laine et marché d'artisans lainiers (10 exposants)
- Marché de producteurs (6 producteurs, dont le collectif Au Grés des Fermes)

Une offre de restauration (sandwichs) a été proposée par le collectif de paysans Au grés des Fermes. L'Auberge de Kerhinet a également proposé un menu spécial avec des produits issus d'élevages de races locales. Cette fête a été une réussite : les exposants étaient satisfaits et le public était au rendez-vous (plus de fréquentation qu'en 2023).



Le collectif Au grés des Fermes rassemble des producteurs qui font de la vente directe en Presqu'île. Voir les <u>Membres du collectif</u>

=> articles sur la fête : <u>Ouest-France</u> <u>l'Echo de la presqu'île</u> <u>Ouest-France (2)</u>

Témoignages d'éleveurs

Installation de deux jeunes femmes à la tête d'un élevage de vaches nantaises à Rouans (44)

Deux jeunes femmes, Mélanie Foucher et Gaëlle Loquais (Ferme les Herbargères), motivées par la préservation de la biodiversité, se sont récemment lancées dans l'élevage de vaches nantaises à Rouans, sur des prairies de Buzay (marais), après une reconversion.

Les éleveuses ont été accompagnées dans la construction de leur projet par plusieurs organisations : Paysans de Nature, Conservatoire d'Espaces Naturels, la Chambre d'agriculture, la Safer, le CPIE Loire Océane, la LPO Pays de la Loire, l'association la Vache Nantaise et le réseau du CRAPAL. L'achat a pu être réalisé grâce à des prêts citoyens.

C'est un exemple d'accompagnement réussi d'un projet d'installation, par la contribution de différentes structures.



=> Article Ouest-France mars 2024

Des éleveurs de brebis Belle-île ont remporté le prix de l'Agrobiodiversité Animale

Anaïs Langlais et Antoine Floury ont lancé leur entreprise en 2018 avec deux idées novatrices : la culture du houblon biologique en Bretagne et son effeuillage par leur troupeau de brebis Belle-Île. Cette initiative a été récompensée par le 3eme Prix National 2024 pour l'Agrobiodiversité Animale, décerné lors du Salon de l'Agriculture en 2024.

=> Plus d'infos : ICI



Les prochaines formations

- Augmenter la rentabilité et la biodiversité sur sa ferme par le pâturage (Marais Breton MAEC) 27/08/24 Bois de Céné (85)
- Prairies naturelles, rendement, qualité et biodiversité, quel équilibre ? (Marais de Brière MAEC) 11/07/24 Crossac (44)
- Gouvernance Filière Nantaise 11/09/24 Bouguenais
- Gestion généalogique d'une race porcine locale à faible effectif, Porc Longué 1ère 15aine de sept Cornillé les Caves (49)
- Décrocher un contrat d'éco-pâturage avec une collectivité automne 2024 Descriptif Préinscription

Les évènements où des races locales seront présentes

Maine-et-Loire:

- 6 au 8 sept : Festi'Elevage Chemillé en Anjou.
 7 sept à 18 h : Apéritif échanges entre éleveurs de races locales (ouvert à tous)
- 13 et 14 oct : Salon de la Boucherie Angers

Mayenne:

19 au 21 juillet : CIMA, Fête de la Madeleine - Mayenne

Sarthe:

- 8 sept : Fête du jardin et de la Ferme Arche de la Nature, Le Mans
- 12 au 16 sept : Foire du Mans (4 jours du Mans) Le Mans

Loire-Atlantique:

- 14 juillet : Fête du Mouton Ligné
- 6 au 9 sept : Foire de Béré Châteaubriant
- 8 sept : Le Grand Marché Nantes (Machines de l'île)

A LIRE, VISIONNER

Thèmes	Articles, vidéos
Maraîchine	Au GAEC LA BARGE, la nature reprend ses droits <u>Ouest-France</u> mars 2024
	« Au pays des Barges, les vaches sont bien élevées <u>Politis</u> fév 2024
Fête du local	Reportage et articles sur la Fête du local (extrait sur les races locales) :
Nantaise et Oues-	Reportage France 3 Pays dl (à télécharger) / Article France 3 PDL
sant	Retour sur la fête MIN de Nantes / Article Nantes métropole juin 2024
Fête de la laine et	Ce village fête la laine et les races locales <u>Ouest-France</u>
des races locales	Ouest-France (annonce la fête) l'Echo de la presqu'île juin 2024
Ethnozootechnie	La lettre de la société d'Ethnozootechnie - Avril 2024 - <u>Lettre</u>
Médiation ani-	Notes sur la relation de confiance dans un troupeau de vaches allaitantes. Extrait de la
male	revue d'ethnozootechnie n°113 oct 2023
Elevage en zone	Parole d'éleveur : « Élevage, pastoralisme, biodiversité et rentabilité économique : le dé-
humide	fi peut-il être relevé? ». Présentation de la ferme des Genettes, élevage de vaches nan-
	taises et moutons Solognot à Orée d'Anjou <u>CEN</u>
	Playlist sur les milieux humides : <u>CEN</u>
Ressources végé-	Des ressources végétales atypiques pour les bovins -
tales atypiques	Explorer les espaces "en marge" des surfaces agricoles <u>Publication INRAE</u>
Pastoralisme	Ouvrage: Liaisons pastorales - Coévolutions, ruptures, résistances - CNRS - 2023
	=> Cet ouvrage qui croise les sciences exactes et les sciences humaines, vise à éclairer les
	liens qui se sont tissés dans le temps long entre animaux domestiques et paysages. Il aborde
	aussi la destruction contemporaine de ces relations et analyse les causes. Ce livre pose les
	jalons d'une réinvention possible des liaisons pastorales. <u>Présentation du livre</u>
Biodiversité	Enseignement agricole : donner le goût de la biodiversité dès le lycée -
	Témoignage de Thomas RABU éleveur de brebis Solognot et vaches Armoricaine. <u>Pl</u> einchamp
	Avr 2024
Laine - filière	Documentaire - En pure laine - <u>France 3 Bretagne</u>

Plus d'informations sur les actions du CRAPAL : https://crapal.fr/

Directeurs de publication :

Jean-Louis LANGLAIS et Frédéric SIGNORET Co-Président du CRAPAL Rédacteurs : Elise GUIHENEUF, Julien GRAYO, Florence BROSSET, contribution des associations d'éleveurs. Mise en page : Elise GUIHENEUF CRAPAL 5 LA MOUTONNIÈRE 44260 PRINQUIAU

La Région Pays de la Loire soutient le CRAPAL et les races patrimoniales

